
在悄无声息中，停摆了整
整八个多月的乌克兰足球超级
联赛重启了。因为俄乌冲突，
2021-2022赛季的乌超在冬歇
期后再未启幕，这一次已是直
接快进到2022-2023赛季。

对于乌克兰，这几个月天翻
地覆。现在是足球重启的合适时
机吗？就传统的外部条件而言，
显然不是。

在乌克兰东部和北部，战火
仍在熊熊燃烧，甚至远在西部的
利沃夫也时常传来防空警报。乌
超首轮，利沃夫运动队与哈尔科
夫冶金工人队的比赛，被防空警
报四度打断，整个比赛断断续续
打了四个半小时。防空警报、防
空洞，空场办赛，“主场”被限定在
利沃夫、基辅等寥寥几个城市里，
这些都是乌克兰足协为联赛重启
设定的安全措施。显然，“很不安
全”才催生了这些措施。

而就俱乐部的角度，乌克兰原
本经济状况不佳，再经历疫情和冲
突的洗礼，各队财政状况极端恶
化。FIFA就俄乌冲突下达的最新

版球员转会临时规定，已允许在这
两国联赛的外援解约离队，乌克兰
各队受到极大的冲击。曾经的巨
无霸球队顿涅茨克矿工，首战无一
名外援出场，次轮才上了一位巴西
后卫泰勒，对于非常依赖巴西外援
的矿工，如此景象折射出的正是俱
乐部组建的难题。

但足球联赛又“必须”重启，对
于乌克兰而言，没有比足球更合适
的舞台来证明些什么——正如美联
社在报道中所写：“重启联赛的决定
被视为乌克兰人准备恢复某种意义
上的正常生活的一个信号。”

乌超的揭幕战安排在8月23
日，当天亦是乌克兰国旗日，而次
日又是乌克兰独立日。足球成了
一系列对外表演中的一部分，而
表演的主题正是“乌克兰人正在
努力让生活回到正常轨道”。

顿涅茨克矿工与哈尔科夫冶
金工人1925队（与前述哈尔科夫
冶金工人队并非同一支队）的联
赛揭幕战前，安排了诸多与国旗
相关的环节。在基辅奥林匹克球
场里冉冉升起的乌克兰国旗颇有
来历——在1976年蒙特利尔奥
运会苏联队与民主德国队的足球
比赛中，乌克兰裔的加拿大人达
尼洛 ·米哈尔扛着这面国旗闯入
场内，他身着乌克兰民族服装，在
被保安摁倒前跳了一段乌克兰民
间舞蹈。“米哈尔一直梦想着将他
的国旗带回乌克兰，今天终于实
现了。”乌克兰总统泽连斯基在开
球前播放的视频里如此说道。
“比赛的感觉远非正常。”美联

社又在报道里如此写道。足球暂
时还只能是道具，在不正常的生活
里，很难出现正常的足球比赛。
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姆巴佩的烦恼

新赛季法甲刚进行了四
轮，姆巴佩却已经起起伏伏跌
宕了半天。

第二轮他罚丢点球，第二
个点球被内马尔“截和”，引出
一番“谁才是大巴黎头号点球
手”的猜测。内马尔更是在社
交网络上点赞网友攻击姆巴佩
的帖子，让两人的矛盾公开
化。到了第三轮，两人的矛盾

在大巴黎高层的劝说下明显缓
和，梅西和内马尔联手为姆巴佩
送上了三次助攻，不但帮助他完
成帽子戏法，开场8秒的进球更
是30年来法甲最快。然而好景
不长，到了第四轮，姆巴佩又回到
了单兵作战的状态，大巴黎能凭
借一个点球战平摩纳哥，已经算
是幸运。

这场比赛传递出两个关于姆
巴佩的重要信息。

一方面，大巴黎的“头号点球
手”似乎已经不复存在，内马尔当
仁不让地主罚了自己创造的点
球，这一次姆巴佩完全没有上前
争取的意思。虽然姆巴佩和其他
人创造的点球，仍然有可能由姆
巴佩来主罚。但至少，点球主罚
权的再分配，说明之前盛传的姆
巴佩“球队太上皇”的身份已经得
到了祛魅。

另一方面，虽然姆巴佩和内

马尔的关系缓和，但这场对摩纳
哥的苦战反映出的，是姆巴佩个
人的战术风格依然难以和梅西、
内马尔两人构建的前场体系兼
容，一旦遇到强硬的对手，面对快
速的逼抢，姆巴佩无论接球还是
出球都很容易在承压之下习惯性
地回到单打独斗之中。梅西和内
马尔虽然盘带出色，但他们更善
于通过传切配合来更高效地推
进，姆巴佩的速度和个人强突，对
球队来说是重要的手段。

梅西不光是以技术制胜的球
员，他的技术本身就是战术的一
部分，甚至可以说是奠定了战术
的基础。如果整个战术围绕梅西
运转，他和搭档越强，球队就越
强，与此同时，姆巴佩的处境就会
越尴尬。所以，虽然他们的关系
看似已经冰雪消融，但两者技术
的不兼容在未来的硬仗中恐怕仍
将显露无遗，成为大巴黎的软肋。

思维不变
中超难救

尽管受到疫情的影响，但中
超联赛依然还在坚守着，继续以
主客场制的方式进行。近期最引
人关注的恐怕还是二次转会窗口
即将关门，众多球会正在利用最
后的时间争取补强。不过，从目
前的情况来看，尽管各家俱乐部
都面临着财务情况不理想的现
实，但各家的运营思路几乎未变，
依然还是短期之内寻找外援，哪
怕是为引进外援而找外援！

这些年来，中超联赛的运作
方式就是“买、买、买”。有钱的时
候，就花大价钱去买天价外援；如
今没钱了，外援还是要买，只不过
就降低一些质量。最近一两个赛
季，明摆着外援的整体质量和水
平下滑，很多外援甚至连本土球
员的水平都不如，但众多球会还
是想着要引进外援。为什么？

过去一段时间里，外援到中
超踢球，身价立马翻上数倍甚至
十多倍，这固然与中超联赛的地
位与水平不高有关，吸引这些外
援来华效力，当然需要适当提高
报酬。但是，经过“中间商”的层
层加码之后，最终的价钱是多
少？“天价”是否与外援的实际水
准相符？如今，各俱乐部没钱了，
但“中间商”依然还是需要有自己
的空间，所以，虽然相关大环境和
相关大形势变了，但运作的方式
不可能随之改变。此乃其一。

按说，在俱乐部财务吃紧的
情况下，多用年轻球员、多培养可
塑之才，可以为俱乐部一线队未
来的发展培养可用之人。也就是
整体的运作思路、方式需要重新
进行调整。但是，我们的俱乐部
如今的现实就是“朝不保夕”，没
有人敢肯定过了今年是否还有明
年，特别是各队的主教练都有成
绩方面的压力，他们所考虑的就
是先度过眼前，哪有时间与工夫
去考虑数年之后？而且，培养年
轻球员如果真的成才了的话，是
否还轮到自己使用？没有人可以
给出明确的说法。

在这种情况下，还不如直接
花钱引进球员来得更实际些。所
以，尽管众多俱乐部都在“哭穷”，
都喊着“没钱了”，但外援却没有
少引进，而所谓的“培养年轻球
员”也就只是一个“口号”与“说
辞”而已。

所以，思维方式不改变，中超
联赛恐怕很难有实质性的改变。
而随着大量不入流的外援的到
来，中超联赛不仅水平很难有提
升，中国本土的年轻球员也很难
有机会成长起来。接下来，中国
本土球员的水准恐怕只能是更低
而难有提升。所以，这就只能形
成另一种“恶性循环”，中超又何
以“新生”？

●北京国安对上海申花的
中超第15轮比赛在山东日照
开打。这是国安本赛季首场有
本队球迷入场观看的主场比
赛。球赛还没有开始，国安球
迷就开始以京骂问候申花队
了。记录了国安球迷辱骂客队
的视频在各大视频平台流出，
引来吃瓜群众争相传看。毕竟
中超联赛因疫情影响，已经两
个赛季以赛会制举行。当下有
条件的球队开始恢复主客场
制，还适当开放看台接纳球迷
入场。大家都想重温以往联赛
火爆的气氛，由此相关视频颇
受关注。国安主场虽然设在日
照，但是御林军的特色却没有
丢失，京骂依旧充斥着整个球
场。申花球迷没有骂不还口。
日照当地球迷说：“比赛还没有

开始国安球迷和申花球迷就对骂上
了。我们日照本地球迷坐在中间负
责给两边球迷对骂加油助威……”
奇葩的一幕。没有见到申花球迷
在看台上的视频，看来蓝军要与
绿军比赛骂人、骂街还真不是对
手。

●京骂，早先是指北京南城
胡同里流传的一些骂人的俚
语。骂人不吐脏字是老北京的
特点。真正的北京人说话以委
婉、含蓄、幽默著称的。30多年
前为办围棋天元赛年年进京，北
京人热情好客留给了天南海北
来客很深的好印象。中国足球
职业化后，集体性的京骂逐渐出
现于工体。此后这样不同于老
式京骂的球场京骂愈演愈烈。
这样骂出脏话的京骂还泛滥到
了CBA赛场上。京城的相关部

门为了制止京骂做出了很多努
力。足球赛场曾采取过播放噪
音的办法来平息几万人集体京
骂，效果不大。此后警方介入解
散了一个所谓“京骂联盟”的球
迷组织，发起者被行政拘留且限
制进入国安主场看球。可惜可
悲，京骂至今没有消停的迹象。

●中国足协日前召开会议
要求全面开展赛风赛纪和反兴
奋剂自查自纠工作，将零容忍和
严打不良恶习。对严重危害中
国足球形象的，“非严抓不可，非
整顿不可，非清理不可”。如此，
那么京骂应该入列整治范围
了。15年前《人民日报》就评论
过“京骂该退场”了。借用这个
标题，问一声：“京骂何日退场？”
京媒能否有所作为，俱乐部能否
有所动作，观察中了。

一个联赛的看点，或者是争
冠或者是争欧冠亚冠，或者就是
保级。

2005年，中国男足曾经前往
德国，与当时的德国国家队进行
了一场热身赛。17年后的2022
年，那场中德对抗比赛中国男足
的首发11人中，有三位现如今是
教练，将在今年的中超保级大战
中相遇。

李玮锋和谢晖以及郑智，将
分别率领广州城队和大连人队以
及广州队，决定今年中超最后的
保级战的结果。

在2005年那场比赛中，谢晖
曾经有过一个面对卡恩的单刀球
机会，为他送出手术刀般直传的，
正是郑智。

而几天之前，谢晖和郑智刚
刚在中超的赛场上作为主教练相
遇过。

论积分形势，广州城的积分
目前最危险，大连人在少赛一场
的情况下比广州队多2分。

我们现在讨论的保级是竞技
层面的，考虑到过去两个赛季中
超都有球队以非正常的方式告别
联赛，所以，不到2023赛季中超
联赛揭幕之前，今年中超保级的
最后谜底，就不算完全揭晓。

而就在昨天，长期在国家队
担任主力的中场国脚蒿俊闵，也
宣布加盟广州队。也许蒿俊闵在
争冠的那些球队中不一定还能踢
上主力，但是他的经验对于保级
的球队来说，还是会发挥出作用
的。

谢晖、郑智和李玮锋三位，注
定会让今年中超的保级战多了很
多看点。看看几个月之后，他们
在这场围绕保级的PK中，最终将
会迎来怎样的大结局。

今年保级
有看头

足球暂时
只是道具

戏剧化

麦城

京骂何日退场


